



---

## Conferencia Mundial de la OMSA sobre gestión de emergencias

### *Hacer frente a las amenazas comunes por un mundo más seguro*

París, Francia, 3-5 de abril de 2023

## Folleto de la conferencia

### Contexto

Vivimos en un mundo cada vez más incierto y peligroso en el que las emergencias pueden tener un impacto en todos los sectores de la sociedad. Los factores y causas de emergencias muestran una tendencia hacia el alza, lo que significa que se espera que aumenten en frecuencia, complejidad y gravedad, constituyendo una amenaza para el concepto “Una salud” y la seguridad sanitaria mundial.

En los últimos años, las epizootias, epidemias y pandemias de influenza aviar, ébola, peste porcina africana y de COVID-19 han dirigido la atención hacia la emergencia de enfermedades infecciosas que afectan la salud pública y el bienestar y la sanidad animal. Los servicios veterinarios han intervenido en todos estos eventos, que han requerido un trabajo de colaboración con otros organismos y socios.

La pandemia de COVID-19 incrementó significativamente la visibilidad de las amenazas biológicas, ya sea que tengan un origen natural, accidental o deliberado, y expuso las vulnerabilidades y las brechas en términos de preparación frente a emergencias de toda la sociedad. Igualmente, recordó la amenaza de liberación intencional de agentes biológicos, tema que destacó en abril de 2020 el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, quien previno que “las debilidades y la falta de preparación expuestas por esta pandemia muestran la forma en que podría desarrollarse un ataque bioterrorista”. Esta amenaza se extiende más allá del campo de la salud humana, dado que la liberación deliberada de agentes biológicos que tiene por blanco al ganado puede acarrear consecuencias devastadoras para la sanidad y el bienestar animal, la inocuidad de los alimentos, la subsistencia y la seguridad nacional.

Si bien los servicios veterinarios se han centrado tradicionalmente en la emergencia de enfermedades infecciosas, el panorama de peligros es mucho más extenso y hay una gran expectativa por parte de los gobiernos y de la sociedad para que los servicios veterinarios respondan a todo tipo de urgencias que implican animales o sus productos. Que se trate de desastres naturales, conflictos, eventos radiológicos, nucleares o químicos, las emergencias se hacen cada vez más complejas y la multiplicidad de eventos interconectados exige soluciones complejas.

Cabe destacar también la preocupación creciente asociada a otros tipos de peligros, como las amenazas de ciberseguridad, la desinformación y las informaciones falsas.

---

## Gestión de emergencias

La Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA, fundada como OIE) reconoce que la gestión de emergencias constituye una disciplina científica por derecho propio, que dispone de datos concluyentes que permiten garantizar al aprendizaje y el desarrollo continuos. Ante la diversidad de peligros, la OMSA es consciente que un único sector no puede manejar por sí solo todo tipo de emergencias y, en tal sentido, trabaja activamente con organizaciones socias como la Cuadripartita. Los servicios veterinarios deben mancomunar esfuerzos intersectoriales para prepararse y responder en conjunto a todos los peligros.

Durante los últimos años, la OMSA, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol) han trabajado unidas en un proyecto conjunto que promueve la colaboración entre los servicios veterinarios y los organismos encargados de la aplicación de la ley. El proyecto, encaminado a consolidar la resiliencia frente a la agroterrorismo y a la agrocriminalidad y financiado por el “Programa de reducción de la amenazas de las armas”, del Ministerio de Asuntos Mundiales de Canadá, evalúa la preparación ante agrocrímenes y agroterrorismo y desarrolla actividades de refuerzo de competencias multisectoriales a partir de sus hallazgos. Asimismo, ha elaborado herramientas, modelos y acercamientos para compartir con la comunidad mundial que puedan apoyar la gestión sostenible de las emergencias sanitarias animales.

Los servicios veterinarios constituyen activos valiosos en la protección de la seguridad sanitaria mundial y deben estar presentes en estructuras gubernamentales de alto nivel al igual que en los foros internacionales de emergencias y desastres. La OMSA, la FAO e Interpol forman parte de la “Alianza mundial contra la proliferación de armas y materiales de destrucción masiva” y han trabajado dentro de esta comunidad con el fin de aumentar la visibilidad de la interfaz sanidad animal- seguridad, al igual que la manera en que los servicios veterinarios y los organismos a cargo de la aplicación de la ley pueden contribuir a mitigar los riesgos biológicos.

## La conferencia

Con el apoyo del “Programa de reducción de la amenaza de las armas” del Ministerio de Asuntos Mundiales de Canadá y de la Unión Europea, la OMSA celebrará la primera conferencia mundial de este género en la que reunirá sectores diversos para discutir las emergencias que puedan tener un impacto en los animales.

El evento busca destacar la necesidad de preparación frente a las emergencias, en un planteamiento que englobe todos los peligros y diferentes sectores y demuestre cómo ponerse en marcha. Igualmente, presentará soluciones innovadoras orientadas a mitigar y gestionar las emergencias, reuniendo a expertos de primer orden para explorar el camino a seguir en la preparación ante emergencias multisectoriales que abarque todo tipo de peligros.

El encuentro también acortará la distancia entre la sanidad animal y la seguridad destacando cómo estos dos sectores pueden apoyarse entre sí en la gestión de emergencias, incluyendo los eventos biológicos deliberados, como el agrodelinuencia y la agroterrorismo.

---

## ¿Cuáles son los objetivos?

- destacar que la preparación ante las situaciones de emergencias ha de adoptar un enfoque que abarque todos los peligros y en el que participen múltiples sectores;
- reforzar y ampliar las redes multisectoriales;
- promover la igualdad de género;
- presentar los resultados del proyecto OMSA-FAO-INTERPOL sobre la resiliencia frente a la agrodelincuencia y el agroterrorismo y desarrollar una hoja de ruta para futuras actividades internacionales e interinstitucionales.

## ¿Cómo alcanzar estos objetivos?

- exponiendo enfoques innovadores;
- compartiendo buenas prácticas;
- alentando a los participantes a una activa discusión;
- instando a los participantes a actuar una vez regresen a sus casas, establezcan contacto con otros sectores, organicen ejercicios de simulación y sensibilización ante los gobiernos.

## ¿Quién participará?

La conferencia contará con más de 400 participantes entre ellos Delegados de los Miembros de la OMSA, expertos en gestión de emergencias, representantes nacionales de las fuerzas del orden, organizaciones internacionales y regionales relevantes, al igual que con donantes y partes interesadas en esta colaboración.

## ¿Cuándo y dónde?

3-5 de abril 2023

Maison de la Chimie, París, Francia

## ¿Cómo participar?

La asistencia a la conferencia se hará únicamente por invitación, pero se transmitirá en línea en el sitio web de la OMSA. Para obtener más información consulte el sitio web de la OMSA.

***¡Es tiempo de actuar y trabajar por un futuro más seguro!***

***Únase a la comunidad mundial para estar mejor preparados a encarar colectivamente todos los peligros que amenazan "Una salud" y la seguridad sanitaria mundial.***

**Canada** 



Este evento cuenta con el apoyo financiero del Programa de reducción de la amenaza de las armas del Ministerio de Asuntos Mundiales de Canadá y de la Unión Europea.